



Secrétariat Central à la Formation - oco -

Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 31 janvier 2016.

## Newsletter 7

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,  
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation oco.

### Séminaire des nouveaux supérieurs oco à Rome, du 15 au 27 janvier 2016 :

La rencontre de 39 supérieurs et supérieures de communautés de notre Ordre avait pour thème : *Le service abbatial aujourd'hui, aspects pastoraux et canoniques*. Parmi les intervenants il y avait Dom Eamon, Dom Timothy, Dom Patrick, Dom Armand, Dom Bernardus, Dom Isidoro, Dom Bernardo, Mère Giovanna, Mère Danièle et d'autres membres du Conseil de l'Abbé Général.

Mère Giovanna nous offre ses conférences en partage. Dans cette *Newsletter* seule sa conférence sur la Constitution 47 est publiée (voir **Annexe 1** : 11 pages, en traduction française). Dans la prochaine édition la conférence sur les Constitutions 49 et 50 suivra.

### Rencontre de Formateurs anglophones à Penmaenmawr, du 14 au 19 septembre 2015 :

Père Graham, le secrétaire régional – CAN, nous fait un résumé de cette rencontre à laquelle il a pu participer. Le thème était : **Le défi de la formation dans le monde moderne**.

« En septembre dernier, les Maîtres des Novices Contemplatifs du Royaume-Uni se sont réunis à Penmaenmawr, au pays de Galles, comme ils le font habituellement tous les deux ans. Pour cette rencontre ils avaient choisis le Père Ronnie McAinsh C.Ss.R. Missionnaire, formateur depuis 30 ans, ayant une expérience des communautés contemplatives, psychothérapeute distingué, le Père est aussi le provincial de son Ordre pour Londres. Parmi les participants il y avait des catholiques et des anglicans, des Dominicaines, des Carmes, des Bénédictines, des Clarisses, des Bernardines et même quelques (cinq) O.C.S.O. !

Père Ronnie a présenté la vie religieuse en termes d'une suite de Jésus selon l'enseignement de l'Évangile (PC 2). La vie religieuse, lieu de rencontre interpersonnelle, est aussi engagement à la croissance : une réalité baignée dans le regard et la puissance de Dieu le Père. Chaque aspect d'une personne (affective, intellectuelle, sexuelle, spirituelle ou autre) existe à son propre niveau et possède ses propres principes. La croissance et la guérison peuvent se produire - selon son expérience - à chaque niveau. Pour la plupart des personnes, la croissance est entravée dans la vie quotidienne, ainsi que Carl Jung le faisait remarquer. Pourquoi ? Chacun de nous se cache, même quand nous disons que nous sommes ouverts. Notre condition déçue et nos histoires individuelles font que nous fuyons le regard de Dieu et, à cause de cela, les autres regards aussi. La conversion se produit surtout au plan surnaturel, quand nous acceptons l'amour de Dieu et l'amour des autres. Rédemption veut dire : tendresse. En raison de la richesse du potentiel humain que cette perspective implique, ce qui est formé n'est pas, par exemple, un cistercien, mais c'est

bien une femme ou un homme qui est formé pour la vie cistercienne. La formation est avant tout l'œuvre de Dieu. À vrai dire, la formation consiste en l'écoute des deux personnes (formateur et formé), le formateur reflétant l'amour de Dieu pour l'autre. La *lectio divina* est une expérience similaire de guérison.

Pour le Frère Ronnie, la formation n'est pas spécialement une question de la psychologie. La psychologie peut toutefois libérer le processus de l'acquisition et de l'accueil de l'identité naturelle de la personne qui frappe à la porte du monastère. Il s'agit d'assumer la partie de notre vie où nos identités naturelles ont été compromises, par un manque de confiance ou d'amour, par exemple. Lorsque la confiance existe, l'initiative personnelle est libérée. Nous devenons plus capables d'y ajouter une nouvelle identité, telle celle de la vie religieuse. Encore une fois, l'ensemble est essentiellement spirituel : débloqué de ce qui interdit l'engagement, l'image de Dieu chez la personne grandit vers Dieu. La formation a atteint son objectif quand la personne devient quelqu'un qui s'explique uniquement par le Christ. En termes d'outils spécifiques, l'évaluation psychologique Fr. Ronnie comparait à une recherche de la perle au milieu de tout le reste : la perle dans la « boue » de la vie d'une personne. En d'autres termes, il ne s'agit pas avant tout de trouver des problèmes, même si des problèmes qui ont échappé à nos filtres ordinaires peuvent se révéler. Quant à la maturité, qui implique une véritable acceptation de soi, il n'y a aucun critère objectif pour en juger. C'est une question d'équilibre. Humainement, elle exige l'intimité ; même dans la communauté, elle nécessite un côté privé. La colère est pour P. Ronnie le plus grand obstacle intérieur à la croissance des religieux. Là encore, une perle attend d'être trouvée. Une dimension liée à la colère, la sexualité, signifie pour des célibataires d'accepter la marque qui est présente sur tout ce qui est à eux et sur toute la vie, découvrant un chemin pour l'exprimer chastement et pleinement, donnant la vie, tout en tendant vers un amour universel.

Il serait impossible de recueillir ici toutes les pensées de Père Ronnie, d'autant plus que la session a été le résumé d'un matériel beaucoup plus large. Voici quelques remarques supplémentaires :

- 1.) pour le Père McAinsh, le formateur *ne doit pas* toujours être disponible ;
- 2.) l'abandon de la vie religieuse par la majorité des formateurs est comme un reflet du côté onéreux de cette tâche ;
- 3.) il ne semble pas qu'il y ait davantage mais bien moins de tendresse dans la vie religieuse depuis Vatican II. Pour quelle raison ? Parce qu'on a voulu à tout prix 'bien faire' ;
- 4.) Frère Ronnie croit en un perfectionnement continu, à travers le dialogue, de la conception de la formation (*Ratio Institutionis* locale) dans chaque communauté. »

## Région Europe Méditerranée :

### Session des formateurs à Valserena :

Une session sur le thème *L'anthropologie de la Règle de Saint Benoît d'un point de vue expérientiel et pastoral*, animée par Dom Guillaume et Mère Monica, aura lieu du 2 au 7 mai 2016.

### Partage spirituel d'une retraite communautaire :

A Valserena, Monseigneur Mansueto Bianchi, prédicateur de la retraite de la communauté du 19 au 25 octobre 2015, avait pris pour thème *l'Évangile de saint Jean*.

Au seuil de l'Année de la Miséricorde, la conférence sur Jn 8, 1-11 nous est partagée : « Jésus enseigne que le péché de l'autre devrait être l'épiphanie du nôtre, alors dans la défaite et dans la limite de l'autre je reconnaîtrais ma défaite et ma limite. Des péchés de l'autre nous apprenons la miséricorde. La miséricorde, c'est le cœur qui étreint, qui approche la misère ».

La conférence : en **Annexe 2** (4 pages, en italien). Pour ceux qui seraient intéressés par toute la retraite, les conférences transcrites sont disponibles sur demande [formation.ocso@orange.fr](mailto:formation.ocso@orange.fr) .

## Le logo du Jubilé de la Miséricorde :

Don Claudio DOGLIO a présenté le logo de l'Année de la Miséricorde dans un cours biblique qu'il a donné, en décembre dernier, dans le cadre de l'*Ecole Diocésaine de Théologie*, à Savona en Italie :

« Le logo de cette Année Sainte a été réalisé par le Père Marko Ivan Rupnik, jésuite, qui travaille à Rome, mais qui est d'origine slave, expert en iconographie, amateur d'art byzantin et grand expert en mosaïques. Il a réalisé bon nombre d'œuvres intéressantes avec une équipe de jeunes collaborateurs qui reprennent l'art antique de la mosaïque. Avec la sagesse des images iconographiques, Père Rupnik a proposé la figure du Christ ressuscité.



Le Christ est représenté dans la mandorle, cette forme qui rappelle la transcendance et l'éternité, et dont les cercles concentriques, de couleurs bleues allant du plus clair vers le plus foncé, progressivement tendent à la plénitude de Dieu, là où se présente le visage de la Miséricorde qu'est Jésus. Le schéma de base est celui de la descente aux enfers. Le Christ, vêtu de blanc, pose les pieds sur deux portes. Dans le logo elles sont simplifiées en deux tables noires qui vont s'entrecroisant, ce sont les portes des enfers, portes sorties de leurs gonds dans la descente du Christ qui, vivant parmi les morts, ouvre toutes grandes ces portes et permet ainsi à l'homme de sortir.

Dans la tradition byzantine l'icône de l'*Anastasis*, celle de la Résurrection, montre le Christ qui prend Adam par la main et le tire dehors. Le Père Rupnik a opéré un changement, il a mis Adam sur les épaules du Christ. Celui-ci le tient par les mains et par les pieds, mais il le tient comme dans l'image traditionnelle du Bon Pasteur qui porte la brebis sur ses épaules, et cette brebis perdue, c'est Adam.

Le Christ, portant la barbe, est représenté avec des traits juvéniles, alors qu'Adam possède les caractéristiques du vieillard : c'est la vieille humanité pécheresse. Adam porté sur les épaules, plus encore que la parabole de la brebis perdue, rappelle l'autre parabole, celle du Samaritain. (...) Le Christ est le Samaritain de l'humanité, le Divin Etranger qui s'est chargé de l'homme tombé aux mains des brigands. L'humanité blessée par la faute originelle est à moitié morte, elle a besoin d'aide. L'institution religieuse humaine, pénétrée de l'AT, n'est pas à même d'aider l'homme, elle passe et continue son propre chemin. C'est le Christ qui se charge de l'homme blessé pour le guérir. Telle est l'image de la miséricorde, le Christ prend soin de l'homme pécheur pour le faire devenir saint.

Un aspect particulièrement intéressant de cette représentation est le fait d'avoir rapproché les deux visages. Le visage du Christ et le visage d'Adam sont joints, ils sont joue contre joue et ils se touchent par un œil. Si on regarde attentivement l'image, on voit que les deux visages ont trois yeux, un œil étant en commun. Cela rappelle que Dieu a regardé le monde avec un œil humain, il s'est fait homme, il s'est mis de notre côté, il a vu les choses comme nous les voyons, mais afin de permettre à l'homme de voir la réalité avec l'œil de Dieu. C'est la transformation qui advient grâce à l'Incarnation et à la Pâque du Christ. Dieu s'est fait homme afin que l'homme puisse devenir Dieu.

Ainsi le logo de l'Année Sainte rappelle le Christ miséricordieux, non seulement comme celui qui guérit le malade, mais dans un sens théologique plus profond, comme celui qui s'est chargé de l'humanité pécheresse et ce afin que son attitude devienne notre attitude. »

Sœur Maria-Francesca, secrétaire régionale, nous offre la transcription de l'enregistrement du cours biblique en entier, en **Annexe 3** (130 pages, en italien) : Corso Biblico Diocesano 2015, *Anno Santo della Misericordia. La misericordia di Dio secondo le Scritture*, Conversazioni bibliche di Don Claudio Doglio.

**Régions francophones:**

## Sessions du STIM :

La session du 7 au 13 avril 2016 du cycle commun du STIM aura lieu à l'abbaye d'**Orval** : y seront données les suites des cours de *Théologie sacramentaire*, par le Père Michel Mallèvre, de *l'Anthropologie philosophique et biblique*, par

Mme Anne-Marie Pelletier (voir la présentation de ces cours dans la *Newsletter* 6) et de *Théologie patristique*, par Marie-Anne Vanier (voir dans la *Newsletter* 4).

Quant au STIM-Cycle du Bac, la session du 18 au 27 février 2016 aura lieu à l'abbaye de la **Pierre-qui-Vire** : *Théologie Fondamentale* : *Henri de Lubac*, par Sœur Marie-Thérèse Desouche ; *Les Sapientiaux* : *introduction générale, Livre de la Sagesse*, par Père Maurice Gibert (sj) ; *Saint Paul (Galates)*, par Père Marc Rastoin (sj du Centre Sèvres).

### Sessions Internoviats :

Dans la recherche actuelle de collaboration pour la formation initiale, chaque Région française se situe de façon indépendante vis-à-vis des autres.

Pour la **Région Est**, une première session de formation biblique, du 21 au 24 septembre 2015, a eu lieu au Val d'Igny. Six Frères et une Sœur des Noviciats d'Oelenberg, d'Accey et du Val d'Igny ont participé à l'enseignement donné par le Père Jean-François Baudoz : *Introduction à l'Écriture Sainte*. Une seconde session est prévue du 22 au 25 février 2016.

### Des sites Internet à visiter :

\* Sur le site [www.clairvaux-2015](http://www.clairvaux-2015), sous « Clairvaux outils interactifs », voir : *Reconstitution en 3D de l'abbaye du XII au XVIII siècle*, un film commenté de huit minutes qui retrace l'évolution architecturale de l'abbaye de Clairvaux de 1115 – 1792.

\* Sur le site [www.enseignemoi.com](http://www.enseignemoi.com) il est possible d'écouter les **textes bibliques** lus (en français ou en anglais), de consulter une concordance et de trouver d'autres renseignements, avec une possibilité de téléchargement gratuit des enregistrements.

\* [www.lexilogos.com/bible.htm](http://www.lexilogos.com/bible.htm) intéressant pour les biblistes.

\*

## Newsletter 8

paraîtra le 31 mars 2016.